

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, miércoles 29 de marzo de 1905

NÚMERO 1007

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Abogados y Notarios

Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos lo recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie podía, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizandoles para que las publiquen. CATALINA PERAZA, Vda. de MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omoa Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiera recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En estas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	---

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.
En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.
TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA.

Cervecería
CERVEZA

NEGrita y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleiras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortas á 10 y 15 centimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Hotel y Restaurant EL BOSQUE

Dolores Ulloa

Calle Norte 19, frente á la Imprenta Nacional. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicio, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de combisiones higiénicas.

EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde las 2 hasta 12 el par Zapatos cosidos Visi'ad. tan bien atendido almacén

ADVERTENCIA

"Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

A tal causa tal procedimiento

Los enemigos de PARTIDO REPUBLICANO han adoptado en la lucha un procedimiento gastado por lo viejo en Costa Rica.

Antes de entrar á explicarlo, oportuno nos parece advertir lo siguiente: los elementos del Partido Nacional, hoy extinto, que se formó cuando la transacción para remover á don Rafael Iglesias de Presidente de la República, en esta actualidad, se han dividido viniéndose la parte más sana, la parte más apreciable, la que de veras entró por puro patriotismo en la transacción, á engrosar las filas del Partido Republicano.

El sobrante del extinto nacionalismo, restada la parte numerosa que ha abrazado la causa republicana, es lo que forma las agrupaciones que constituyen el enemigo del Partido Republicano.

Ese sobrante es del que se distribuyen hoy, zuñiguistas, socialistas y cletistas.

Con ese sobrante, restos del que fué el Partido Nacional, forman nuestros enemigos sus directivas en los pueblos. Es natural, algo debía quedar de aquel partido muerto.

Esos restos de partido les sirven á ellos, nuestros contrarios, para meter bulla, para hacer ruido: con ese sobrante de partido, diez ó veinte individuos en cada pueblo, pretenden asustar, hacer creer que tienen partido, publicando directivas.

El Partido Republicano, fuerte, compacto, reforzado con elementos apreciables del Partido Nacional que dejó de existir, ve indiferente, casi con lástima, esas tentativas de vida de sus contrarios. Pobrecillos, hay que dejarlos gozar de esa fantasía de partido!

Con esos despojos del que fué Partido Nacional, del cual en algunas poblaciones no queda nada, hacen directivas en las cuales meten todo lo que encuentran del difunto Partido, vienen después á sus periódicos y lanzan unos noticiones abrumadores, triunfo completo en todas partes.

La causa de ellos, basada en algo que no es principio alto, en algo que es incapaz de inspirar entusiasmo, en algo que no toca las fibras de la generosidad, sólo puede ajustarse á ese procedimiento de mentira, mentira inocente, fantasía anodina que los pueblos ven con indiferencia porque la conocen. Seguirá triunfando; pero en derrota; triunfarán en los comicios electorales, pero con el no rotundo, estrepitoso, sublime, que les dará el pueblo, afiliado á la causa republicana en su casi totalidad: triunfarán en definitiva en las mesas electorales con el no elocuente que les dará el pueblo cansado ya de la injusticia, de la inmensa carga que durante largos años ha llevado sobre sus espaldas, cansado ya de ese círculo de los únicos, de los sabios que sólo saben comprometer cada vez más la soberanía del país, cargar de impuestos al pueblo y conducirlo con subiduría y tino admirables, por un camino corto, á la miseria.

A tal causa tales procedimientos. No debemos callar más el procedimiento, basado en una burla absoluta de la verdad que llega al colmo cuando, calumniando, de modo indigno, al señor Presidente de la República, dicen que ese funcionario no entregará el Poder al Partido Republicano si sale triunfante como, de modo indudable saldrá en las elecciones. En tal calumnia regada por todo el país, desmentida por nosotros en todos los tonos, se incurre solapadamente, pues no la autorizan con ningún nombre: aconsejau respecto de ella la mayor reserva: que no se diga la fuente de la especie. Algunas veces nos hemos empeñado, á fin de levantar el proceso corriendo y dar el mérito del caso, en averiguar la procedencia de la especie falsa, pero no nos ha sido posible dar con la fuente. Tampoco se procede en este caso con valentía y es natural, el valor y la mentira nunca vivieron en un mismo corazón.

Si tales son los procedimientos ¿qué peso tendrá la causa que esas gentes defienden?

Los republicanos nos enfrentamos á esas causas y á esos procedimientos, y los pueblos, con un criterio alto, rechazan ya como moneda falsa causas tan des acreditadas.

Bajo la bandera republicana vive la verdad: bajo la bandera republicana no se lanzan especies falsas.

Hemos hecho incapie en este asunto á fin de poner en guardia, una vez más, al pueblo costarricense afiliado, en su mayoría, á nuestra causa. Por lo demás concedemos gustosos á nuestros contrarios el derecho de... asustar con la vaina vacía.

Candidato Oficial

En nuestros campos pretenden los propagandistas del cletismo amedrentar á las gentes sencillas haciéndoles creer que don Cleto González Víquez es candidato oficial, que es el que tiene las simpatías del Gobierno y que á quien no vote por él le darán de alta y lo castigarán con PALO. ¿Conque el cletismo es partidario del palo? Oigan los costarricenses, ya pareció otro candidato partidario del palo.

En nuestra tarea de despedazar las especies falsas que lanzan nuestros enemigos debemos declarar lo que es bien sabido: Que no hay candidato oficial ninguno: que el Gobierno no protege ninguna candidatura: que el Presidente de la República ha empeñado de diversas maneras su palabra de honor de que la campaña será libre en absoluto, página, la mejor de la Administración del señor Esquivel.

Las autoridades inferiores, parciales en política, ó que hacen política en favor de un candidato, proceden oficiosamente y deben, por lo consiguiente ser acusados para que se les imponga el correctivo á que son acreedores.

No hay candidato oficial ni protegido por el Gobierno. No hay altas ni palos. Rectificamos: los últimos sí los habrá si suben los partidarios del palo al Gobierno.

Colaboración

INCREIBLE

A penas puede concebirse que los enemigos del Partido Republicano, gasten, para combatirlo, armas tan ridículas y vidriosas como lo es la deserción de algunos falsos republicanos que han dado la espalda á la causa en que se honraron militando.

Eso sólo demuestra la pobreza de armas de nuestros contrarios.

Vosotros, señores zuniiguistas y sotistas, que tanto alarde hacéis de contar en vuestros campamentos con desertores de nuestro Partido, decid, ¿os habéis hecho cargo de lo que significa un desertor?

La deserción no se alimenta en pechos valientes.

En todas las altas causas han figurado como manchones los desertores.

Cuando el desertor de los apóstoles de Jesús acudió á la cuerda, el pecado negro no escaló con él la horca, quedó esparcido por el mundo, como herencia legada á ciertas conciencias.

Militar en filas en las que desertores militan, no es honroso.

El partido político que logra verse libre de soldados débiles indudablemente habrá ganado mucho, tanto

como el mejor triunfo; sus batalladores convencidos, no tendrán que mirar de reojo á ninguno.

Vosotros, seáis quienes fuéreis, los que habéis abandonado nuestro campo, ningún mal nos habéis ocasionado.

Os fuisteis porque aquí sólo hay puesto para los republicanos firmes. Hicisteis bien.

ANTONIO RIVOLTA.

Intomación Política

Triunfos Republicanos

En Sarchí Sur, importante distrito de la republicana Grecia, el Partido Republicano ha obtenido un verdadero triunfo; las honorables personas que forman la Directiva de aquel lugar son la nota más alta de patriotismo que hoy comunicamos á nuestros lectores.

Esa Directiva ha quedado organizada en esta forma:

- Presidente Honorario: Pedro Alpizar Zumbado
- Presidente: Mariano Murillo Lobo
- Vicepresidente: Joaquín Alpizar Zamora
- Secretario: Fructuoso Chaverri Lizano
- Vocales: Carlos Murillo Lobo, Ramón Salazar Alpizar, Leoncio Rodríguez Zumbado, David Vargas Montero, Pedro Arias Cortés, Raquel Murillo Lobo, Rafael Vega Zamora, Leandro Alpizar, Joaquín Murillo.

Protestas

Sr. Director de EL DERECHO, San José.

Muy señor mío: El domingo 26 del mes en curso fué engañado por un señor Valverde y comparsas, quienes aprovechando la oportunidad de hallarme un poco desorientado me hicieron firmar á favor del partido sotista. Sirva esta aclaración como señal de protesta y al mismo tiempo de adhesión al Partido Republicano que proclama candidato al señor Licenciado don Máximo Fernández, para el próximo período presidencial de la República de Costa Rica.

Quedando de Ud. su afmo. amigo y s. s.

CÉLIMO SOLÍS

San Pedro del Mojón, marzo 28 de 1905.

DISCURSO

pronunciado en la sesión celebrada por el Club Republicano de Puntarenas en reunión de 18 de corriente.

Señores:

Por primera vez en mi vida tomo la palabra en público para expresar mis pobres y escasas ideas.

Si no lo había hecho antes había sido por cortedad, por mi poca experiencia en asuntos políticos, y por que mis pocos años eran para mí una maya que me impedía ponerme en contacto directo con las ideas de los hombres. Pero ¿quién, señores, no se indigna al ver las armas de que se valen nuestros contrarios y no hace á un lado esa cortedad de que os he hablado? ¿Quién, si no nosotros, so-

mos los llamados á decir al pueblo los medios de que se valen nuestros contrarios para combatir la gran idea que nos trae á este recinto? Y no necesitamos casi decirlo, el martes pasado tuvisteis ocasión de verlo: Un hombre el cual no conozco; pero que ostentaba en el pecho la divisa zuniiguista se introdujo en este salón á insultarnos. ¿Creís vosotros que ese hombre venía movido únicamente por su propia voluntad? No. Ese hombre venía mandado. ¿Qué fines se proponía, qué venía á hacer? Voy á explicarlo:

Aquel hombre, como os dicho antes, no venía movido por su propio deseo, venía comisionado para insultarnos. Su fin seguramente era que nosotros indignados con su mala crianza lo castigáramos, como se castiga á quien llega á faltar á casa ajena. En este caso sus compañeros, los cuales eran varios, y según informes que he obtenido, hasta con armas habrían tratado de favoreerlo, hubieran provocado un bohinche quizás con no buenos resultados. ¿Pero creéis que las consecuencias no hubieran sido más que unos pocos golpeados? No. Habrían hecho que la policía tomara cartas en el asunto y nuestro club hubiera sido cerrado. Una vez hecho esto ellos quedaban dueños del patio y así se reposían de la total derrota en que se hallan. Sin embargo, no resultó así, gracias á la manera decente y correcta como nuestro Presidente contestó la agresión. Ya béis señores lo que ellos se proponen hacer: en vuestro buen juicio y patriotismo estriba que los deseos del zuniiguismo se lleven á cabo; portaos siempre correctos, y acatando en todo caso las instrucciones de la Directiva, cuyos consejos son para el beneficio del Partido. Tal vez creerán que fué cobardía de nuestra parte el no haber castigado al insolente, pero ellos deben de convencerse que lo que hicimos fué darles una lección de buena educación por lo que creo deben estarnos agradecidos. Con esto el partido zuniiguista debe comprender que nosotros tenemos una disciplina mayor que la que ellos se habían figurado.

Ved señores los medios de que se valen nuestros contrarios para combatirnos: el insulto, el engaño, la mala crianza y, como quien dice nada, la amenaza de tener las armas en la mano, que no soltarán. Como que el tal señor se figura que todavía está su candidato en el Ministerio.— ¿Qué tal? pues señores, todavía su candidato no ha trepado y ya nos amenazan con las armas. ¿Qué sería pues, de nosotros si por desgracia ese partido guerrero llegara al poder? Oh!, no quiero ni figurármelo; caeríamos en el retroceso y tendríamos quizá un tirano peor que el antecesor del Presidente de pundonor señor Esquivel, vendría á dominar el palo, y los buenos patriotas morirían en las cárceles, y los que no, tendrían que ir á buscar su sustento y su tranquilidad á otros países. Pero volvamos al asunto: nuestros enemigos si tienen armas tales como el insulto y la columna, las cuales, como dicen ellos, no las soltarán por que si las soltaran creen que no tendrían otro medio de conquistar nuevos adeptos. Nosotros no insultamos, nos gusta la lucha política razonada y pacífica. ¿Qué nos importa que insulten á nuestro candidato? Él está demasiado alto para que esos bajos insultos lo alcancen; esos insultos no harán más q' rechazar ante el escudo de honorabilidad que cubre el pecho del distinguido candidato del Partido Republicano Licenciado don Máximo Fernández. No quiero terminar sin recomendaros de nuevo que observéis siempre el

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y lana por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascín.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204

Bajos de la casa doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

INDUSTRIA REALIZACION J. U. MATA

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que va pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables paern comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar el año de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escrito, etc., etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMATICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos entra las panaderías es generalmente injusta, compré pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época

OTRO BARATILLO

- Una máquina de escribir, nueva, en..... 50 00
- Polainas "Boers" á..... 3 00
- Calzado de lana y suela de caucho..... 3 00
- " " sarga y dureza, á..... 3 00
- Pantufas de piel de lagarto á..... 2 00
- Cortes listos duradera á..... 2 00
- Tacones de caucho, todo tamaño á..... 1 00
- Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado 25

El sin rival betún grasa MAGNET

tamaño grande á diez céntimos

Estos precios, donde y sólo donde ARTAVIA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios unamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

mayor orden y que no déis ningún motivo para que la policía tenga que intervenir con vosotros, y termino señores dando un viva á nuestra causa del modo siguiente:

¡Viva el Licenciado don Máximo Fernández!

¡Viva el Partido Republicano!

¡Viva nuestro Presidente!

He dicho.

Marzo, 18 de 1905

JUAN GUIDO M.

CORRESPONDENCIA DE LONDRES

(Escrito especialmente para EL DERECHO.— San José Costa Rica.)

Los augurios del periodismo europeo que anunciaban por plazo muy próximo la caída de los conservadores y su sustitución por los liberales se han equivocado por completo. El Parlamento inglés, tras una larga temporada de clausura, ha reanudado sus tareas y ha empezado por la discusión del Mensaje de la Corona. Esta discusión lejos de debilitar el gabinete, ha demostrado que cuenta aún con notable mayoría. La causa principal de este triunfo y su explicación se hallan en la política exterior del Gobierno, que con los nuevos tratados de arbitraje, especialmente con el celebrado con Francia, ha despejado la situación política de Inglaterra. Esta, libre en gran parte de la secular preocupación que le inspiraba la situación de Francia en el Mediterráneo, y de los cuidados de la enojosa política marroquí, contando con la amistad de Italia y desembarazada, por otra parte de los serios temores que le inspiraba su eterna rival Rusia, reducida hoy casi á la impotencia, ha cambiado la orientación de su política exterior, reorganizando bajo un nuevo plan sus escuadras. Hoy su principal objetivo y sus temores están en el Báltico. El poder marítimo de Alemania que aumenta de día en día y el gran desarrollo industrial y comercial del imperio alemán son hoy el principal objeto de sus preocupaciones, ahí está el peligro y á conjurarle se dirigen los esfuerzos del imperialismo británico. El orgullo británico, que no tiene igual en el mundo, sino es el orgullo de sus descendientes los yanquis, no puede resignarse á los triunfos alemanes y ha de llegar un día en que la rivalidad de ambos pueblos dé lugar á un conflicto armado. Por eso toma Inglaterra precauciones, fortaleciendo su escuadra de los mares del Norte. No á otra idea obedece su nueva política de amistad y cordialidad con Francia que no puede olvidar en modo alguno el vencimiento y despojo de 1870. Bajo la influencia de la misma preocupación, ha resuelto el Gobierno inglés la renovación total del material de artillería y la construcción de 162 baterías de tiro rápido, no reparando en los gastos para ello. Además como los ingleses son también esencialmente prácticos, han resuelto poner á flote el famoso navío *Victory* en que se immortalizó Nelson en Trafalgar, á fin de mantener vivas el orgullo patriótico de las nuevas generaciones. Una vez anclado en Portsmouth el *Victory* flotará sobre su palo mayor la insignia del mando supremo de la armada inglesa en homenaje á la memoria del ilustre marino.

tos que otras veces. El orgullo británico se resiste á conceder la autonomía á Irlanda, que no se cansa en sus reivindicaciones. Al fin tendrá que resignarse á ello, porque Irlanda es tenaz y sus hijos ganan terreno de día en día. La difusión de la cultura, el gran desarrollo industrial y sobre todo el patriotismo irreductible acabarán por triunfar. El empeño de Inglaterra sólo consigue avivar odios seculares y ahondar más y más el foso moral que separa á dominadores y demados.

Hay que advertir que en la misma Inglaterra surgen voces de protesta y se manifiestan actitudes de franca oposición al elemento inglés. La prensa comenta con viveza la decisión tomada por un Consejo del país de Gales proclamando lengua nacional el gaélico y lengua extranjera el inglés.

Y ya que hablo del país de Gales, debo mencionar el gran movimiento de renovación religiosa promovido por las predicaciones de un nuevo apóstol, Evan Roberts, al que el pueblo considera como un profeta. En un pueblo importante los fanáticos partidarios del fogoso predicador se opusieron por la fuerza á la apertura de un circo de feriantes.

Al mismo tiempo que la mayoría del Parlamento desecha la enmienda relativa á la concesión de la autonomía á Irlanda, anuncian los periódicos que el Gobierno está dispuesto á conceder un Parlamento autónomo al Transvaal. Ya se ve que Inglaterra no olvida los titánicos esfuerzos que le costó vencer la heroica resistencia de los Boers y no quiere darle motivo para una insurrección. Por lo que hace á Irlanda, como la tiene á sus puertas y cuenta con numerosos medios de coerción, no teme un peligro análogo y no quiere renunciar á sus ventajas.

El comandante Gibbons ha salido con dirección al Africa oriental británica con el objeto de examinar si es posible conceder á los *simistas* la constitución de un principado judío en dichas regiones.

Según el último *Blue Book* publicado, la criminalidad aumenta de año en año en Inglaterra. En 1899 el número de criminales sometidos á los tribunales ascendió á 50,497; en los años sucesivos fué creciendo, y en 1904 ha sido de 58,444. Por otra parte aumenta también en gran proporción el alcoholismo. En 1902 hubo 209,908 personas perseguidas por embriaguez pública, mientras que en 1903 este número ascendió á 230,180.

El embajador de Rusia ha celebrado una entrevista con el Ministro de Negocios Extranjeros, para tratar de la indemnización que debe pagar Rusia á las víctimas del incidente del Hull. Parece que esta indemnización no pasará de dos millones y medio de francos. El arreglo de este enojoso incidente es una preocupación menos en la política europea.

Le mor de la fin, como dicen en París, me lo suministran el último número del *Cassels Saturday Journal* del cual tomo las curiosas notas siguientes: "Entre los hombres menos aficionados á perder el tiempo figura el actual Obispo de Londres, el cual no puede ir de un lado á otro sin ir comiendo unos cuantos *sandwiches* para cobrar fuerzas por aquello de que "tripas llevan piernas." En cambio Mr. Chamberlain, para no perder ni un minuto, renuncia á toda clase de

ejercicio; Mr. Pierpout Morgan, cuyos minutos son más de oro, no oye sino la idea principal de cualquier proyecto que le proponen: inmediatamente deja á sus secretarios el cuidado de enterarse de los detalles. Por último Mr. Balfour, Presidente del Consejo, escribe gran parte de su correspondencia sobre la rodilla, mientras asiste á las discusiones de la Cámara.

Londres, marzo de 1905.

A. GALIANO.

CRONICA

Médico y empleado público

En San Isidro de esta capital estuvo el domingo próximo pasado el Dr. Luis P. Jiménez en conversaciones con algunos de los que integran la Directiva del partido cletista en esa localidad. Será que algún amigo lo envió á visitarlos ó que cada una de esas personas hallándose enfermas solicitó los auxilios *médico espirituales*!

Turno

El nueve de abril entrante se verificará en la ciudad de Cartago un turno á beneficio de la iglesia parroquial. A juzgar por las numerosas y activas comisiones compuestas de estimables personas de reconocida idoneidad, el turno augura halagadores resultados.

Cartago promete para ese día á las demás provincias y pueblos, una verdadera fiesta á que no debemos excusar nuestra asistencia y de ningún modo el óbolo con que voluntariamente podamos contribuir para levantar el hermoso templo parroquial cartaginés.

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia radical del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso; pero un sólo estuche produce el mismo efecto que una docena frascos de cualquier otro remedio, porque además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, el Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia traiga grabado el nombre digestivo Mojarrieta.

De venta en la Botica Francesa de San José de Costa Rica y en las principales droguerías de Europa y América.

En la Oficina de "El Derecho"

queda abierta una suscripción semanal á fin de auxiliar, á la medida de las fuerzas de los contribuyentes, á los sesenta peones republicanos despedidos de la hacienda Las Pavas y á todos los que lleguen á encontrarse en las mismas circunstancias de éstos. Hasta la fecha las suscripciones alcanzan á cuatrocientos sesenta.

RAFAEL PARÍS ESPINAR,
Tesorero

El Oriente

El establecimiento de vinatería, taquilla y pulpería denominado EL ORIENTE, sito en la Calle Central N. 200 varas al N. del Camen, venderá en lo sucesivo artículos de primera necesidad á los más bajos precios con medida y pesa legítimos. Completo surtido siempre de todos los artículos.

SE RECOMIENDA á los que asisten á las funciones del Circo Nelson hacer una visita á dicho establecimiento, que tendrá una cantina con servicio exquisito y lo mejor de los licores, con un cantinero antiguo y de lo más activo.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Dej señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones.

"Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejiga que obtiene mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba.

"Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. En San José, Costa Rica, E. U. de A.

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase emebes de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se aflanseruchos en cualquier hora que llegen.

Quando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, quando se come más bien por costumbre que por gusto, quando lo que se come cae como plomo en el estómago, quando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, moorra y sueño, palpita-ción y aun dolor del co-razón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pér-dida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

Tienda de novedades - Manuel Romero

CONOCIDO ES DEL PUBLICO el esmero de esta casa en ofrecerles constantemente un variado surtido en novedades, pero nunca como el que acaba de recibir para SEMANA SANTA, en sombreros, corbatas, fajos, géneros para vestidos, &c. Gran variación de sombreros para caballeros, que proceden de una de las mejores fábricas inglesas acaban de recibirse. Todo el que visite esta casa en demanda de calzado, tiene que convencerse; no hay más allá en elegancia, gusto en el trabajo, lo moderado en los precios, que no admiten competencia.

CERVECERIA TRAUBI LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Rucavado

En es taller, contando con buenoro del cliently escogido personal en el ramo ofrece al público un completo x variado sudo, en dondado, de todas formas y precios. ración elegancia, á la medda y al gustadel cliente. También tiene sucursal en el Mercad ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita áa estealler, de donde saldrési eabsolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando háyan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, comofalta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privado

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Café de Urbana cuart avenida oeste y calle cuarte sur

Vinatería, Taquilla, Pulpería Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VICTOR OROZCO

Manuel

Abogado

OFICINA:

BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E. DOÑA JUANA A. NUMERO 204

Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin compeencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Seacceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

Mauro R. Fernández

Médico y Cirujano

Despacha de 12 má 3 p. m. en su oficina.

— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica